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Увидеть созревающие плоды кофе и какао, сфотографировать ярко-оранжевые 
орхидеи и надышаться ароматами тропических растений. Это -  не мечта о лете, 

а идея на ближайшие выходные. «Деловой» знает, как попасть в настоящие 
джунгли, не выезжая из города. Яркие тропики находятся совсем рядом, 

в Ботаническом саду им. Спрыгина. Оказаться в летнем раю можно даже зимой.
А куратор оранжереи Светлана Юшковец с удовольствием расскажет тебе о своих 

зелёных подопечных. Их здесь больше 250! Света каждый день заботится об уютном 
уголке, здесь даже есть детский сад для растений. «Деловой» прогулялся по узким  
тропинкам среди диковинных цветов, узнал, какова на вкус гуава и полюбовался

на крохотный ананас.

Знакомство с ботаникой
-  Светлана, как давно ты здесь работаешь?
-  Уже год. Признаться, во время учёбы мне была интересна 

чистая биология как наука. Интересовалась зоологией, хоте
ла работать с животными. И вот, когда до конца обучения в 
магистратуре оставалось совсем немного, моя одногруппни- 
ца предложила пойти сюда биологом. В тот момент я как раз 
находилась на распутье -  думала, идти мне дальше в науку 
или нет. Здесь, в Ботаническом саду, всё встало на свои места 
(улыбается). Я бывала здесь и раньше, на практике, однако, о 
ботанике всерьёз я тогда не думала -  она была интересна, но 
весьма сложна. А когда я окунулась в работу с головой здесь, 
то поняла, что растения -  это замечательно. Теперь совмещаю 
сад и учёбу в аспирантуре.

-  Помнишь свои первые дни здесь?
-  Попала в самое начало сезона, тогда многие сотрудники 

находились на самоизоляции. Небольшим коллективом мы 
приводили сад в порядок после зимы, выполняли посадочные 
работы в питомнике, ухаживали за всеми коллекциями откры
того грунта. При этом и про оранжерею нельзя было забывать. 
Оказалось тяжело, но очень интересно. Я устраивалась как 
биолог оранжереи, но в тот период уже никто не смотрел -  би
олог ты или садовник, нам нужно было делать всё (улыбается).

-  А сейчас ты занимаешься только оранжереей?
-  Да, я куратор коллекции тропических и субтропических 

растений. С середины лета, когда вышли на работу остальные 
сотрудники, исключительно здесь и обитаю. Вместе со мной 
работает садовник.

-  Оранжерея появилась не так давно, да?
-  Она была построена буквально несколько лет назад. Даже 

за этот год, что я здесь работаю, многое поменялось. Скоро у 
нас будет посадочный материал на продажу.

-  Можешь сказать, какие ещё особенности есть у пензен
ской оранжереи?

-  Наша оранжерея играет не столько декоративную роль, 
сколько научную и образовательную. Студенты могут здесь за
ниматься. Например, дипломник захочет писать работу о тро
пических растениях, с нашей помощью вырастит что-то, и это 
послужит ему материалом для его выпускной работы.

Цветочные капризы
-  Хочется познакомиться с твоими зелеными подопечны

ми. Покажи самые интересные растения.
-  Особенно интересны нашим посетителям плодовые. Вот,

например, здесь растет пока ещё маленький ананас. А вот 
там -  папайя. Тут -  гуава. А ещё у нас есть инжир, кофе и какао.

-  За тропическими растениями наверняка ухаживать не
просто? Они уживаются между собой хорошо?

-  Как видите, у нас два отделения. В одном -  субтропические 
растения. Тут немного прохладнее, влажнее и немного меньше 
солнца. А в отделении с тропическими растениями всегда сол
нечно, жарко и пониже влажность.

-  Какое же растение самое привередливое в уходе?
-  Гибискусы нуждаются в повышенном внимании -  их надо 

часто обрезать и формировать. А вот, например, с надземной 
частью банана не нужно делать что-то постоянно, но он требует 
контроля за влажностью. А меньше всего нуждается в опеке наш 
домашний хлорофитум -  его очень много в тропиках. И, кстати, 
даже орхидеи не требуют невероятного ухода -  в тропиках ог
ромное количество видов и гибридов, они себя там чувствуют 
прекрасно. Ананас и какао -  тоже неприхотливые растения. 
На нашем ананасе месяца через три созреет плод! А у какао 
плод уже есть -  впервые завязался, поэтому для нашего сада 
это в новинку.

-  А вы снимаете плоды? Что с ними делаете?
-  Папайя, например, плодоносит почти без перерыва. Семе

на с части собранных плодов многих растений мы используем 
для посева.

-  А доводилось пробовать плоды своего труда?
-  Некоторые доводилось (улыбается). Например, гуава 

напоминает по вкусу «киви» (правильное её название -  акти
нидия китайская). А вот вкус некоторых других плодов для нас 
весьма непривычен.

-  А с чем тебе больше всего нравится работать?
-  Больше всего мне нравится размножать растения -  вы

севать, черенковать. Каждый раз испытываю радость, когда 
из семечка получается полноценное растение. Даже если сею 
их уже в десятый раз и прекрасно знаю, что они взойдут, всё 
равно ликую!

-  Что находится в соседнем помещении?
-  Это, так называемое, разводочное отделение. Помещаем 

туда на карантин «новичков», ещё там «детский сад» для се
янцев и саженцев. Сейчас, например, у нас есть сеянцы личи, 
кофе и немного мандаринов.

-  Ну ничего себе! Столько обязанностей. Их нужно вы
полнять ежедневно? Или каждый твой день складывается 
по-разному?

-  По-разному. Работа зависит от сезона и от погоды. На

пример, зимой не сезон для размножения растений, сеять и 
черенковать не получится. Поэтому в холодное время года мы 
поддерживаем коллекцию и занимаемся теоретической рабо
той. Самое активное время -  весна и осень. А летом большую 
часть времени занимает полив.

Зелёный уголок знаний
-  Горожане знают об оранжерее?
-  Очень часто посетители говорят, что впервые услышали о 

её существовании. Да что там говорить, иногда люди не знают, 
что в Пензе есть Ботанический сад, хотя ему больше ста лет. Но 
постепенно гостей становится всё больше. Среди постоянных 
посетителей -  семьи, мамы с детьми. Многим нравится не только 
гулять по саду, но и приходить на фотосессии.

-  Ты ведь ещё и экскурсии проводишь?
-  Да, для этого к нам приходят и взрослые, и дети из школ 

и дошкольных учреждений. Индивидуальные экскурсии тоже 
проводим. Эта часть работы безумно интересная. А какой шквал 
вопросов поступает! Радостно, что люди уносят с собой новые 
знания.

-  Каково работать с детьми?
-  Это очень волнительно. Сначала ты никак не можешь их 

собрать (смеётся). Но начинаешь рассказывать и видишь их 
огромные глаза -  тебя внимательно слушают. Больше всего 
их увлекают плодовые. Я им показываю -  вот, смотрите, это 
какао, из которого шоколад делают. Или ещё есть растение 
из семейства марантовых -  калатея, во время жары её листья 
скручиваются в трубочку. И дети очень удивляются. Любая экс
курсия длится примерно полчаса, около 6о видов успеваем 
рассмотреть за это время.

-  У тебя нескучные будни! И экскурсии, и наука, и забота 
о растениях...

-  Вот этим мне и нравится моя работа -  здесь нужно быть 
специалистом в разных сферах. Стагнация в нашей работе не
возможна, постоянно развиваешься, расширяешь свой кругозор.
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